

La plus vaste des dix provinces canadiennes, le Québec, est également celle dont l'histoire est la plus ancienne. En effet, depuis 1608, année où Samuel de Champlain construisit son «abitation» sur les rives du Saint-Laurent, le Québec a joué un rôle de premier plan dans la colonisation de l'Amérique du Nord. De nos jours encore, de nouvelles régions sont mises en valeur. Le Québec septentrional, dont la superficie est plus de deux fois supérieure à celle de la France, renferme de vastes ressources minières, hydrauliques et forestières. D'immenses gisements de minerai de fer sont déjà exploités dans l'est de la province, et la prospection se poursuit depuis fort longtemps dans la région de la baie de James. L'avenir est prometteur, d'autant que la prospérité économique s'accompagne d'une renaissance culturelle aux multiples facettes qui vient accentuer le caractère particulier de cette province de langue française.

### *Géographie*

Le Québec comprend trois grandes régions géographiques: le Bouclier canadien, les basses-terres du Saint-Laurent et les Appalaches. Le Bouclier canadien s'étend des eaux arctiques au sud des Laurentides, la plus vieille chaîne de montagnes du monde. La faune et la flore du Bouclier présentent des contrastes intéressants et parfois

spectaculaires. Dans la partie la plus septentrionale, le sol est perpétuellement gelé et on ne trouve guère, en fait de végétation, que des bouleaux nains (dont la hauteur atteint à peine 30 cm) et un lichen appelé «mousse de caribou». Un peu plus au sud apparaissent des bosquets d'arbres rabougris et des forêts qui alimentent scieries et usines de pâtes et papiers. Viennent ensuite les terres fertiles de la plaine du Saint-Laurent, où vit la majorité de la population. Les milliers de lacs et de cours d'eau qui parsèment cette région couvrent une superficie totale de 290 000 km<sup>2</sup>. Quant au Saint-Laurent, l'un des plus longs fleuves du monde, il traverse cette plaine pour aller se jeter, à l'est, dans le golfe du même nom avec toute la majesté qu'a chantée le compositeur québécois André Gagnon. Plus au sud, les riches terres de la plaine cèdent graduellement la place au sol rocailleux des Appalaches.

### *Climat*

La durée de l'hiver québécois varie d'une région à l'autre, mais, généralement, le sol reste enneigé pendant 12 à 23 semaines, ce qui explique sans doute qu'en apprenant la nouvelle de la conquête de la Nouvelle-France par l'Angleterre en 1759, l'écrivain français Voltaire ait invité ses compatriotes à ne pas trop s'affliger de la perte d'à peine «quelques arpents de neige». C'était là une description pour le moins inexacte d'une région dont les hivers sont,